
脱发越来越年轻化？脱发人的生

发之路越走越偏？当前的快节奏生活

导致很多人的生活习惯发生了变化，

我们苦于发量不断减少，也苦于生发

难，走了很多弯路变得一秃再秃。究

竟什么才是正确的生“发”之道？

康健园联合蔓迪（钻研生发 21
年的专业品牌）发起了一场公益活
动，在倡导“简单生发、快乐生发、科

学生发”的理念之下去集结一批热爱

生活却又因“发”困扰的人。我们可

以共同去分享毛发生长、新生瞬间的

感受。

目前，我们正在上海地区寻找有

生发需求的你来成为我们的公益伙

伴，我们不限年龄、不限性别，只要您

有防脱生发需求，就可以扫描二维码

报名，只待我们审核通过，即可加入。

同时，您也可以奔走相告，分享给身边

的朋友，让更多有生发需求的朋友能

够破除困扰，科学生发。希望能得到

您最真实的生发体验反馈！
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高三学生
说不出口的烦恼

过了而立之年，再回忆青春，好像就只

能感叹岁月不饶人了。说起来，有些回忆是

心潮澎湃，那有些回忆就是禁不住苦笑的经

历了。

那时正值高三的关键时期，每天除了要

扛过学习的重压之外，还会面临着同学们异

样的眼光和随时的取笑。一个人常常是独

来独往，埋头苦学，不愿意和别人交流。

只因，长着青春痘的我脱发了。

高三的压力想必大家都很熟悉，所以日

常掉几根头发这种事情根本不值得我为此

分心。直到有一次，坐在后面的同学私下和

我讲，他已经可以很明显地看到我的头皮

了，这句话的杀伤力就好像告诉我高考突然

提前了一样，让我着实一惊。就这样，在同

学的“揭穿”下，头发逐渐开始成为我的一个

心结，并且让正处于青春期的我在短时间内

变得敏感又脆弱，不太愿意和别人去打交

道，因为打心底里我会觉得我和别人不一

样，是一个另类。更甚之，我都难逃被同学

起外号的命运，“瘌痢头，瘌痢头”。一开始，

真的很生气，凭什么要这样叫我，但慢慢地

我选择接受了，因为就连自己都觉得小小年

纪脱发这应该是一个缺陷吧。我只敢回家

后把这事讲给父母。为此，我妈开始四处打

听治疗脱发的各种“神药”和“神方”，什么生

姜水洗头、生姜片擦头皮、何首乌等等，我都

用了，但毫无效果。在之后的很多年里，我

都只能留着较长的头发，尽量保持蓬松，来

遮住头顶的“真空地带”。

大概是 2010年左右，城市里有很多街

边小店都挂着“防脱、治脱”的字牌。那时的

网络还没有现在这么发达，我们接触不到那

么多信息，只有身边人口口相传的成功案

例。当对比图、一对一护理项目摆在我面

前时，说服力的确很强，他们说只要坚持三

个月，一定会有一个全新的自己，我承认我

心动了。说实话，价钱高，期待也很高。营

养液，生发液，护理液，理疗等齐上阵，每天

我都把注意力放在头发上，非常敏感，“头发

掉的是少了吧？”“好像真的少了”这是常常

在我脑海中的对话实录。就这样，治疗一次

没落，期待值却在慢慢下降，因为我发现，真

就没多大区别。勉强再坚持三个月后，心彻

底沉下了。期待值拉满的二次战役，速败。

我想，如果不是身边同事们的脱发状况

在逐渐变好，我还真就从此破罐子破摔了。

你懂的，人都怕被落下。

而且我所处的行业是脱发高危人群聚集地，

就连防脱这事都开始“内卷”了。大概是在

去年中，从一位发友同事口中得知脱发竟然

是可以到正规医院皮肤科治疗的，并且我用

了同事也在用的蔓迪外用喷雾，关键也好储

存，因为我们工作性质的原因经常出差，尤

其夏天温度高，喷雾中的功效成分容易失

活，但蔓迪就不需要放在冰箱冷藏，正常室

温就可以储存。

那对我们这种需要坚持使用几个月的

发友来说就很省心，毕竟谁也做不到每天守

着冰箱。我买来以后坚持每天用两次，一转

眼，再去医院皮肤科看脱发已是两个月后的

事了。

医生非常仔细，首先详细询问了各种信

息，像直系亲属有没有脱发的情况，日常作

息，饮食习惯等，然后做了毛发镜检查，最后

我被诊断为四级雄激素性脱发。

经过坚持治疗和复诊，目前的效果我已

经非常满意了，但医生也告诉我，只要我坚

持下去，情况还会好转。当真正长出了头

发，我才发现，有头发和没头发的区别真的

很大。

总之从战略相持到战略反攻，我的头发

保卫战终究是胜利了。这场“战役”的复盘经

验可以分享给各位，到正规的医院，接受正规

的治疗，才是我们治疗脱发的正确选择。

有人说程序员写代码和追女生是完全

对立的两件事。写代码，电脑会给你明确

的反馈。但是追女生不一样，女生给你的

回应猜也猜不透。不过在我这儿，就没有

那么复杂，她们的反馈总是来得那么委婉

又直接。我从来没有质疑过自己的形象问

题，哪怕发际线上移了几厘米，我都觉得这

是一个程序员最闪亮的勋章。直到同事给

我陆续介绍了三个女孩子都没有下文之

后，我才意识到可能脱发与脱单之间产生

了强关联。

又是一场与女孩子的约会，我们聊得

投机也很畅快，甚至我的心里还有些庆

幸。吃饭到尾声的阶段，当我提出想送她

回家的时候，她欣然同意。我们走在静谧

的步行街道，从生活聊到工作，从过去聊到

未来。兴许是已经比较熟络了，她打趣我

到：“你看起来真的不像一个90后，至少也

是个80后”。那天晚上之后，我再没有收到

她的信息，我知

道，那一句话看似委婉却很直白。

有一次逛街，也许自己糟糕的头发让

推销人员看到了商机，于是我被直接塞了

名片，某某专业增发。他们不仅给我解释

了头发生长的原理，还给我做了毛囊检

查，说我的头发少是因为头顶的毛囊被油

脂块堵住了，清理下油脂块，再养护好毛

囊，还是可以长出来的。只要用上他们的

产品，再定期去进行头皮按摩刺激毛囊再

生，半年左右发量就会增加不少，还给我看

了很多用户的前后对比照，说真的，那对比

照太惊人了，我立刻花了一万元办了一张

半年卡。

现在想来，我的脑子真就是都给了代

码。办卡之后一周去2-3次，三个月后没

看到明显效果，我就开始对之前宣传的内

容产生怀疑，但工作人员却改口了，说我毛

囊萎缩，要再生长几乎不可能，现在定期护

理至少能保证目前的发量不会继续减少下

去，气得我要退卡，但对方却说材料已拆

封，不能退费，最多只能退回后三个月的

1000元人工费。理论半天，没有结果，又打

电话进行了投诉，总之不了了之。植发虽

然我也考虑过，但是在了解完价格后还是

望而却步了。

那段时间真是茶饭不思，想着就一头

发，怎么就这么难呢？在增发这件事上蹉

跎了一年后，某一天我突然开了窍，想去正

规医院看看，想着如果三甲医院的医生也

建议植发的话，我就攒钱吧。医生看了我

的情况，一脸无所谓的样子，说“不是什么

大毛病”，但是真要看到效果有个前提，得

有耐心，既要坚持每天喷一喷也要坚持按

摩。医生给我开的是蔓迪米诺地尔酊外用

喷雾，之前听说米诺地尔这种成分不稳定，

天气热的话买回去就得放在冰箱冷藏，但

后来了解到蔓迪现在是可以做到室温保存

的，不用那么麻烦。

刚开始使用的时候，也不知道是按摩

的问题还是我的心理问题，总觉得脱发量

似乎更多了，但是抱着对专业医生的信赖，

还是坚持用了下去。

半年前，我又开始了我的相亲之路，当

我介绍自己是92年出生的程序员时，久违

地，没有看到对方质疑的眼神。现在，那位

姑娘已经是我的女朋友了，不出意外的话，

明年我们就结婚了。奉劝各位一句，不管

大病小病，咱不要讳疾忌医。

术业有专攻，去正规医院，听医生的

话，准没错！

“秃”如起来，“发”现有你公益活动招募

扫一扫活动
招募二维码

专业点评

92年大厂程序员，
相亲竟频频被拒？

讲述人：李晟（化名）

讲述人：张文伟（化名）“ ”
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在资讯发达的当下，很多脱发人士迷失在各种护发、养发、植发信息中
不能自拔，在盲目地试过各种千奇百怪的防脱秘法后，又不禁感叹：“防脱
难！路漫漫，其修远兮！”防脱发到底难在哪儿？是生理问题？是心理问
题？还是不良生活方式？让我们携手，一起寻找脱发问题的本源。

生
发
之
约
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防脱发重在科学生发
雄激素性脱发，又名雄激素性秃发、脂溢

性脱发，是临床常见的脱发疾病，在所有脱发
类疾病中占比90%以上，调查显示中国男性
雄激素性脱发的发病率为21.6%，女性发病
率为6.0%。雄激素性脱发的发友由于对自
己外观的不自信（正如故事中的高三学生），
会对学习、就业、社交等造成负面影响，严重
者会引起社交障碍。
上海市皮肤病医院皮肤外二科主任、毛

发诊疗中心主任赖永贤指出，雄激素性脱发
可防可治。它是一种多因素疾病，只有20%
的发友有家庭遗传因素；而现在工作节奏快、
生活饮食不规律均对雄激素性脱发起到推波
助澜的作用。一篇刊登在《细胞》杂志的研究
明确了压力导致脱发的机理，由于压力导致
交感神经持续释放去甲肾上腺素，引起毛囊
干细胞过度活跃、耗竭，引起头发脱落。
所以防脱治脱的重点，首先在于调畅身

心、规律作息、清淡饮食，减少雄激素性脱发的
诱因；其次，如有需要，可到专业的皮肤科（或
毛发科/脱发专病门诊）就诊，采用电子毛发镜
进行发干、毛囊、头皮的精准检查；最后，最重
要的就是治疗手段，从科学角度来讲，我们不
能把希望寄托在网络热炒一时的“防脱洗发
水”“育发液”等日化产品上，像两篇故事中的
主人公都因为对脱发认识不全面，在治疗上走
了很多弯路。目前在临床上应对雄激素性脱
发比较常见的是5%的米诺地尔酊。只要坚持
用药，再做好长期、规范的随访跟踪管理，就能
够取得理想的临床疗效，还发友以满头青丝！
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